## L'accélération selon Harmunt Rosa

sociologue, philosophe et universitaire allemand, professeur à l'université Friedrich-Schiller d'Iéna et directeur du Max-Weber-Kolleg (de) à Erfurt. Il fait partie d'une nouvelle génération de penseurs travaillant dans le sillage de la théorie critique (École de Francfort).

Type d'accélération	Description	Exemples concrets	Conséquences psychosociales
Accélération technique	Accélération des moyens de transport, de communication et des technologies permettant de faire plus en moins de temps.	<ul> <li>- Augmentation de la vitesse des réseaux internet (fibre optique).</li> <li>- Lignes de train à grande vitesse.</li> <li>- Avancées dans l'automatisation des processus industriels.</li> </ul>	<ul> <li>Fatigue</li> <li>numérique due à la connexion</li> <li>constante.</li> <li>Pression pour être toujours</li> <li>disponible et réactif.</li> </ul>
Accélération du rythme de vie	L'intensification des activités quotidiennes : les individus doivent accomplir plus de tâches dans un laps de temps plus court.	<ul> <li>Multitasking au travail et dans la vie privée (répondre à des e-mails pendant une réunion).</li> <li>Modes de consommation rapide (fast-food, shopping en ligne).</li> </ul>	- Stress chronique lié à la surcharge d'activités. - Difficulté à trouver un équilibre vie professionnelle/vi e privée.
Accélération du changement social	Transformation rapide des structures et institutions sociales (normes, valeurs, relations, etc.) à travers le temps.	<ul> <li>Évolution rapide des carrières professionnelles.</li> <li>Changements constants dans les normes sociales (ex. réseaux sociaux).</li> </ul>	- Sentiment d'insécurité face à l'instabilité sociale et professionnelle. - Perte de repères culturels et identitaires.

La théorie de l'accélération sociale de Hartmut Rosa relie directement l'accélération au phénomène d'aliénation sociale. Selon Rosa, l'accélération des techniques, du rythme de vie et des changements sociaux crée une dynamique où les individus peinent à suivre le rythme effréné de la modernité. Cela engendre une perte de contrôle sur leur propre temps et leurs actions, les rendant soumis aux impératifs de productivité et d'efficacité. L'aliénation survient lorsque les individus se sentent déconnectés des activités qu'ils réalisent et des objectifs qu'ils poursuivent, incapables de ralentir ou de donner du sens à ce qu'ils font. Cette pression constante réduit les interactions sociales authentiques et affecte la qualité des relations humaines, conduisant à un isolement émotionnel et à une perte de sens dans la vie quotidienne. Ainsi, l'accélération devient non seulement une contrainte physique mais aussi une source de distanciation et d'aliénation psychologique et sociale.

La théorie de la résonance, également développée par Hartmut Rosa, propose une alternative à l'accélération et à l'aliénation. La résonance désigne un état d'harmonie et de connexion authentique avec le monde, dans lequel les individus éprouvent un sentiment de réciprocité avec leur

environnement, les autres et eux-mêmes. Contrairement à l'accélération, qui impose une pression pour aller toujours plus vite, la résonance se manifeste dans des expériences où les individus se sentent écoutés, compris et engagés de manière significative. Selon Rosa, la résonance est essentielle pour échapper à l'aliénation car elle permet aux personnes de retrouver du sens et de l'épanouissement dans leurs interactions et leurs activités.

Cependant, l'accélération rend difficile l'accès à la résonance. Le rythme effréné de la vie moderne pousse les individus à consommer et à agir rapidement, souvent au détriment des moments de profondeur et de connexion. Ainsi, l'accélération et la résonance sont deux forces opposées : l'une conduit à l'aliénation et à la fragmentation, tandis que l'autre permet de renouer avec un rapport plus riche et significatif au monde.

Pour Hartmut Rosa, aller vers plus de résonance nécessite une réorientation de nos priorités et de notre rapport au temps et au monde. Pour favoriser la résonance Rosa suggère de :

- 1. **Valoriser la qualité des relations** : Plutôt que de multiplier les interactions superficielles, il est important de cultiver des relations profondes et authentiques, basées sur l'écoute et l'échange réciproque.
- 2.**Réduire la quête de contrôle** : La volonté d'accélérer et de tout maîtriser conduit souvent à un sentiment d'impuissance. Accepter une certaine ouverture à l'inattendu et aux expériences non planifiées peut favoriser la résonance.
- 3. **Redécouvrir l'expérience de la nature** : Selon Rosa, le contact avec la nature permet de se reconnecter à un rythme plus lent et à des formes de vie qui ne sont pas orientées vers la productivité, offrant des moments de résonance avec l'environnement.
- 4. **Cultiver des pratiques culturelles et spirituelles** : Les activités artistiques, philosophiques ou religieuses peuvent servir de moyens pour renouer avec un sens profond et transcendant de l'existence, offrant des moments de pause et de réflexion.
- 5. **Repenser la notion de réussite** : La réussite moderne est souvent mesurée en termes de vitesse, de croissance et de productivité. Rosa propose de valoriser davantage les expériences de résonance comme indicateurs de satisfaction personnelle et de bonheur.

En résumé, Rosa plaide pour une décélération volontaire et un recentrage sur ce qui crée du lien et du sens dans nos vies, en opposition à l'obsession d'aller toujours plus vite.